

der eines riesigen Apfelbaumes gleicht; ferner die Eiche auf einer Wiese nach Strehlen zu, deren prächtige Nester König Friedrich August II. vor Verkürzungen schützte, indem er den Besitzer des durch deren Schatten beeinträchtigten Grundstückes entschädigte. Am bekanntesten ist unter dem Namen „die sieben Brüder“ eine Lindenfamilie (links vom Affenhaufe), von welcher leider nur noch fünf Stämme sich erhalten haben. Die beachtenswertheste Flora und Fauna verzeichnet H. Leupold in seinem „Wanderbuch durch Sachsen“ 1. Bd. Seite 109; die Flora neuerdings auch die „Heimathskunde von Dresden von D. Thüme und H. Gebauer“ S. 160 u. ff.

Seit 1873 ist der Gartendirector Karl Friedr. Bouché berufen, unsere Parkanlagen zu pflegen, zu verschönern und zu erweitern. Zu letzterem Zwecke waren die Felder am Dammswege, welche bereits in Promenaden verwandelt worden sind, sowie ein noch größerer Bereich in der Richtung nach Gruna und Strehlen angekauft worden, auch auf letzterem sehen wir schon neue Anlagen sich gestalten.

Bei Aufzeichnung dieser Erinnerungen benutzte der Verfasser theilweise seinen im Jahre 1874 im kgl. sächsischen Alterthumsvereine gehaltenen Vortrag: „Geschichte und Entwicklung des kgl. Großen Gartens bei Dresden“ (in N. v. Zahn's Buchhandlung). Möge der Genuß unseres herrlichen großen Laubparks auch durch ein erinnerungsvolles Ergehen darin sich erhöhen; möge derselbe noch fernere Jahrhunderte hindurch als eine Quelle der Erquickung für Leib und Gemüth ergrünen!

Verf. ist: Ernst am Ende. nd.

Im vorletzten Absatz des 1. Artikels, 2. Zeile ist zu lesen: „In solcher Ausstattung — genügende Stätte“ statt: geeignete Stätte.

Dresden. Aug. d. 7/10 1876.

und sank darnach bis zum 25. September auf  $10^{\circ}$ ; mit derselben Ziffer schloß auch der Monat ab. Wie merklich Wärme im Laufe des Monats abnahm, erhellt aus den Durchschnittszahlen für die Monatsdrittel; sie betragen  $17,1^{\circ}$ ,  $14^{\circ}$  und  $11,7^{\circ}$  C. Daraus ergibt sich für den ganzen Monat nur eine mittlere Wärme von  $14,4^{\circ}$  C. oder  $11,5^{\circ}$  R. heuer auch der Mai sehr kühl war, so können also nur 3 Sommermonate Juni, Juli und August als Badezeit Betracht kommen. Im Nachstehenden mag deshalb für denselben unter A die niedrigste, unter B die höchste und unter C die mittlere Wassermärme in Celsius-Graden angegeben sein:

	A	B	C
Juni	$14^{\circ}$	$24^{\circ}$	$20,3^{\circ}$